

# EL PUEBLO DE ELICHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre . . . . . 1'25 pesetas.  
Semestre . . . . . 2'50 »  
Año . . . . . 5 »  
Anuncios á precios convencionales.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Y DE INTERESES MATERIALES

Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION Y REDACCION

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

La correspondencia á la administración

Plaza Dr. Campello, núm. 5.—ELICHE

## Tribuna libre

### CASTELAR

Há muerto el primer orador de España, la gloria más celebrada de nuestro Parlamento, el gran apóstol de la democracia.

La nación está de luto y El Pueblo de Elche, esta modestísima publicación, se asocia profundamente al dolor que sienten todos los buenos patriotas por la pérdida de Emilio Castelar, el que fué en vida incomparable cantor de la naturaleza, poeta sublime de la libertad, tribuno elocuentísimo de la república.

Castelar visitó muchas veces la ciudad de Elche y era ferviente admirador de sus palmerales. Ahora hace un año, pasé á su lado una agradable tarde en el pintoresco pueblo de Sax, y nos decía al director de *El Republicano* y á mí, estas palabras, que copio de un libro que ha publicado Guardiola Ortíz:

«Dadme agua, sol y estiércol, y os haré un paraíso. Sostenía yo, hablando con mi gran amigo lord Rosbery, que España tenía rodales superiores á Italia, y lord Rosbery me contestaba que España era más hermosa que Italia, porque España tiene Elche y Elche es lo más hermoso del mundo.»

Esto decía hace un año Castelar hablando de Elche, y esas frases fueron sin duda alguna las últimas que dedicó á este pueblo.

La primera vez que el ilustre orador vino á Elche dijo que era la *Jerusalén de España*. Se hospedaba aquí siempre en casa del inolvidable Aureliano Ibarra, que fué amigo carísimísimo de Castelar y fundador (en unión de D. Francisco Torregrosa,) del partido republicano de Elche.

Nació Castelar el 8 de Septiembre de 1832. Acaba de morir en San Pedro de Pinatar, precioso pueblecito situado en los confines de la provincia de Murcia y la de Alicante. Su vida de triunfos, y al mismo tiempo de amarguras, es bien conocida de Europa entera. Ha cerrado sus ojos á la orilla del Mediterráneo, respirando las brisas amorosas del mar de la civilización, tantas veces celebrado por don Emilio.

Descanse en paz el que hizo latir fuertemente el corazón de la juventud, despertando nobles y honrados entusiasmos por la libertad; descanse, el que electrizó á las muchedumbres con su palabra mágica; el que derramó á torrentes la poesía en sus discursos é iluminó con los vivisimos resplandores de su inspiración nuestras glorias nacionales. Al cerrar sus ojos parece

que declina el sol de la patria y aumentan las sombras que nos rodean, porque Castelar era hoy todavía una esperanza para la redención del pueblo, quizá la única. [Todo se acaba en esta desdichada España. Se pierden los esfuerzos de nuestras revoluciones; resulta estéril la sangre de nuestros mártires; una generación egoísta borra con mano de reaccionarios las conquistas del siglo, y los que debieran ser nuestros caudillos y nuestros salvadores, pierden los mejores días en apatía sin ejemplo y funesto abandono. Ya no oiremos más la voz de Castelar. Su nombre quedará grabado en oro en la historia de esta desventurada patria española.]

J. M. Lopez Campello.

### VIVA LA LIBERTAD!

Pero ¿y los gatos?

Hace muchos años leí una preciosa poesía, que por su fondo filosófico, la he recordado muchas veces. Trataba su autor de demostrar, lo vago lo incierto, lo ilusorio de la mágica palabra "Libertad".

Lamentábase tristemente un tierno pajarillo, por verse encerrado en preciosa y dorada jaula, pero carcel al fin que le tenía privado de la hermosa libertad; y fueron tantos y tan amargos los ruegos y súplicas que dirigió, á su joven carcelera, angelical criatura de quince primaveras, que ésta sintió por un momento apeñado su magnánimo corazón y no queriendo atormentar más al infeliz pajarillo, le abrió las puertas de su carcel, y le dió la tan deseada libertad.

Voló el alegre pajarillo saltando con sin igual regocijo por los tejados y entonando alegres trinos y dulces melodías de agradecimiento á la compasiva compañera, á quien debía tanta felicidad, al par que dedicaba entusiastas himnos á la libertad.

Pero ¡ah! el pobre y sencillo animalito nacido y criado en abrigada y espaciosa pajarera, y cuidadosamente atendido y regalado desde su nacimiento, ignoraba los escollos y tropiezos con que había de luchar en este miserable mundo y el inmenso número de taimados y traidores que disimuladamente encubiertos, con esa mágica palabra de libertad, asaltan á cada paso, en el sendero de la vida, á tantas y tantas inocentes criaturas, víctimas de su ignorancia y buena fé.

Cuando pasadas que fueron, los primeros momentos de alegre expansión, sintió el pajarillo los pri-

meros síntomas de la necesidad; cuando por primera vez echó de menos, en su vida, la comida y el agua, que nunca le faltaba, cesó en sus trinos y parose á reflexionar sóriamente en su triste situación; veía en los balcones y ventanas á muchos de su clase encerrados, como él estuvo, en pobre ó rica jaula, pero veíalos á todos alegres, al parecer, y cubiertos á su voluntad sus necesidades.

«¡Pobrecito! Todavía no había tropezado con el mayor de los peligros. Un gato aulaz, que pasaba su vida acechando la ocasión de robar lo primero que se le venía á las uñas, y en expectativa para devorar al pobre pajarillo que se le pusiera á salto esperaba largo rato con los ojos fijos en nuestro protagonista, y aprovechando aquellos momentos de turbación, de un salto, se le echó encima, clavando sin compasión, las garras y los colmillos en su débil víctima, la cual, entre los alateos de sus últimos momentos de existencia, solo pudo articular estas tiernas y sentidas palabras palabras.

«Viva la libertad!

Pero ¿y los gatos?

Pues bien, al recordar esta anécdota y las grandes enseñanzas filosóficas y sociales que de ella se desprenden, no dudé que ello podría servirme de tema para un artículo y allá vá él.

«Libertad! Palabra mágica, que muchos la dicen, que todos la desean y que pocos la sienten, ni la comprenden; pensamiento sublime, que ha servido de poderosa palanca á los más grandes génios del mundo; idea santa, grito de guerra, expansión del alma; sí, todo cuanto se quiera; pero en nuestros tiempos y al estado en que han llegado las cosas, en su práctica solo resulta quimera, ilusión, fantasía, humo, nada.

Vamos en realidad á analizar lo que es la libertad, y que condiciones le son necesarias al hombre para ser liberal.

Segun el diccionario de la lengua, fuente á la que es preciso recurrir en estos casos, la libertad es, «La facultad que tiene el hombre, de obrar ó no obrar por la que es dueño de sus acciones», ó, «La altísima prerrogativa del ser moral político, ó inteligente.»

Segun estas dos versiones, será tanto más liberal el hombre, cuanto más sentimientos atóres de moralidad y buenas costumbres, puesto que su voluntad se inclinará siempre al bien de sus semejantes siendo tanto mayor su liberalismo, cuanto mayor sean los grados que alcance de ilustración y de inteligencia.

Veamos ahora, qué es ser liberal;

segun un propio diccionario: «El que obra con liberalidad, ó la cosa hecha con ella, y como quiera que la liberalidad, es «La virtud moral que consiste en distribuir generosamente nuestros bienes, sin esperar recompensa alguna por ello, y estas condiciones, ni mucho menos, las conozco en el día en escasísimo número de personas, de aquí mi creencia del reducido número de liberales que tiene la sociedad.

Pues dejando la parte puramente teórica, veamos con respecto al trato social, tal como hoy está constituido, si tiene el hombre condiciones para ser ó para llamarse liberal.

Dominan al hombre dos sentimientos, que si bien de distinta índole, producen por lo regular, en la especie humana, idénticos efectos; son éstos, el hambre en el pobre, y la ambición en el rico.

El primero de estos efectos, ataca tan directamente á la materialidad del hombre, que ante los dolores físicos, ante el malestar que se apodera de todo su ser, acalla en éste los gritos del alma y de la conciencia, por severos que éstos sean, y desatendiendo los, pónese al servicio de cualquier tirano; entrega, renuncia, vende su libertad, las más de las veces, por un miserable mendrugo de pan.

El segundo, ó sea el ambicioso, dominado por una de esas pasiones innatas en el hombre, y que formando parte integrante de su ser, como todas ellas, lo domina y lo arrastra, sujétalo cambien á cualquier cacique de las alturas, que á cambio de acrecentar sus riquezas y su dominio, hace de él un miserable instrumento, que vendiéndole su libertad al de arriba sirve de azote y de verdugo á los de abajo.

Esa es la vida, esta es la interminable cadena que, empezando en los palacios y descendiendo hasta la choza más miserable, aprisiona casi á la totalidad de los mortales, sujetos eternamente á las necesidades y á las pasiones, y haciendo de la palabra libertad, una cosa simbólica y sin sentido práctico.

Tal vez mis lectores formen juicio temerario y me supongan adversario de la libertad, pero detengan su juicio y perseveren hasta el fin, para juzgar.

Para ser liberal, pues, se necesita una potente fuerza de voluntad para sufrir el hambre y las más apremiantes necesidades primero y rechazar con tesón toda pasión ambiciosa ó dominadora. ¿Es esto posible? Tal vez; pero muy difícil.

Pues todos los que se hallan dispuestos al sacrificio, podrán llamarse liberales y practicar la libertad; ni uno más, ni uno menos.

Pero cuando constantemente vemos a muchos obreros faltos de las mas necesarias condiciones para el trabajo, solicitan la protección de los maestros y fabricantes; cuando es inmenso el número de los que ponen en juego todos los resortes, para pagar menos consumos, menos contribución y menos matrícula de lo justo; cuando todo el mundo solicita la ayuda de su superior gerárquico, para obtener beneficios, que solo se consiguen entregando, vendiendo, á cambio la libertad personal, y hasta, en muchos casos la de la familia de quien estos favores solicita; cuando es inmenso el número de los que tambien se venden á los magnates de arriba, á cambio de que éstos les otorguen el poder, que es como otorgarles carta blanca para satisfacer su ambición de riquezas y de dominio; cuando todo esto es cierto y á más de cierto inevitable, como no he de suponer que la palabra libertad solo existe en nuestra perversa sociedad para venderla, para negociarla, para envilecerla!

Será, pues, libre é independiente, el operario inteligente, honrado y laborioso, que lejos de buscar y solicitar trabajo es solicitado por maestros y fabricantes.

Lo será igualmente, el que por una gracia especial, ó por un accidente de su constitución física, esté exento de esa maligna tendencia á la ambición y al dominio.

¿Conocen ustedes muchos de estos seres privilegiados? ¿muy poco verdad? pues esos pocos son ó pueden llamarse liberales.

Y aun éstos; al ver tan plagada esta sociedad, de traidores, de ladrones, disfrazados con ropaje de personas honradas, esperando siempre la ocasión de lanzarse sobre sus confiadas víctimas, dirán, seguramente, como aquel infeliz pajarito.

¡Viva la libertad!  
Pero ¿y los gatos?

José Pérez.

## Interview al aire libre

El amigo Luis regresó por fin no como un *Isidro*, sino hecho un zaragozano político.

Los silvelistas, que no se les pega la camisa al cuerpo, por aquello de que «el que no está hecho á bragas...» asaltaron al concejal sorprendido deseoso de saber lo que tenía dentro.

¿Qué ocurre, qué pasa? ¿y Polavieja? ¿y Silvela? ¿Tetuan es un mito? Un chaparrón de preguntas de esta naturaleza cayó sobre el pobre Luis que precisamente venía sin paraguas, pero sí bien arreglado de pelo para que solo tomaran.

¿Se lo tomaron los sevillanos? Cuentan que anunció para el día primero de Julio próximo una sorpresa en la política local.

Faltó poco para no caer desmayado alguno de los chicos que le preguntaban.

¿Es que no será alcalde Sebastián? dijeron:

—Yo sé cosas muy grandes,— contestó poniendo los ojos en blanco para mirar á Sebastián que estaba enfrente; pero no puedo hablar, soy de Arroyo, Arroyo manda, yo obedezo, y las primicias las guardo para mi amo Tari.

Al oír este nombre, se descubrieron los sevillanos en señal de respeto, veneración y acatamiento.

—Cubrios,—dijo Luis,—que ya sé

que estais bien educados. Esto me ha conmovido y por ello como *Tomás*, levantaré la punta del velo y os anunciaré, cómo Tetuan no es un mito, que es hombre de carne y hueso, que será pronto ministro. Poveda será subsecretario y este humilde servidor de ustedes no dice más; *qui potest capere, capiat*.

—Pero ¿y Polavieja?—replicó el de enfrente.

—Quedará convertido pronto en estatua de sal, como la mujer de Lot.

La palidez pintose en los semblantes de los catecúmenos de la política, y hombre hubo que intentó desmayarse para dar más trágico aspecto á aquella escena de revelaciones.

—No temais,—siguió diciendo Luis,—yo soy moro de paz. Si he sido elevado á la concejalía, lo fui por sola la voluntad de mi augusto jefe el Sr. Arroyo; ni lo pedí, ni supe que fui destinado á dicho cargo hasta despues de elegido; no aspiro, pues, amigo Sebastián á suplantarte en la alcaldía. Duermes tranquilo que *non te fago nada*. Bien sé yo que Tari (otra vez se descubrieron los sevillanos, y estornudó uno de ellos) en sus altos designios os mandará que me deis una vara de teniente alcalde, como mandará que le deis otra á los amigos del marqués; y vosotros, blandos de corazón y como personas bien educadas, os aprestareis á satisfacer tan nobles aspiraciones. Y si lo haceis, Dios os lo premie; y si no, nos las tomaremos nosotros, que para eso contamos tambien con los amigos de Pidal.

José María se abrazó á Sebastián profundamente conmovido, y dijo: —Esto vá mal, me quedo sin vara.

Sebastián contestó: —Hombre de poca fé, confía en mí y en la Virgen del Pilar de Zaragoza, de la que es muy devoto Polavieja.

Luis no sabía á quién mirar, y se acordó de los peces de colores. Ya no sabía qué inventar, porque todo tiene límites en este mundo, hasta la imaginación de Luis.

Despues de un momento de mutismo conmovedor, tétrico y sensacional, Luis levantándose sobre la punta de los pies, con tono apocalíptico y tendiendo los brazos, exclamó: —No soy profeta ni hijo de profeta; pero en verdad os digo, que si no seguís hucidos al carro de mi dueño y señor, os quedareis á la luna de Valencia. Tari es Tari, y yo su segundo hasta que lo desbanque. Creed en mí y seréis salvos. Yo soy una esperanza para la patria, yo tengo mis trabajos hechos para la regeneración y para reventar á Tari; pero mientras tanto, seguid descubriéndos cuando yo hable de él.

Todos se descubrieron. Estornudaron tres.

—¡Jesús!

—¡Gracias!

—No hay de qué.

Y se disolvió la reunión.

A. Ladino.

## Es impotente

No hay que dudarle, la monarquía es impotente para continuar por más tiempo al frente de una nación arruinada por el fraude y gastos inútiles.

¿De qué nos sirve darle al clero todos los años 49 millones de pesetas, si éste no influye á Dios y de

mas santos y vírgenes para recuperar los hermanos que poseemos en Filipinas? De qué nos sirve tambien, gastarnos anualmente 160 millones de pesetas, entre marina y guerra si hace cerca de un año que tenemos 6 ó 7 mil soldados prisioneros medio muertos de hambre? ¡Ah! de seguro que esto no le sucedería á otra nación civilizada. Esto nada mas le ocurre que á nosotros porque seguramente hemos llegado al último grado de idiotismo.

El actual gobierno de Silvela y Polavieja está ya fracasado. Basta en lo deshonroso que nos sucede en Filipinas y lo del Montjuich de Barcelona, para que dentro de pocos días sobrevenga una crisis.

Es necesario que nos dejemos de política pequeña, ó sea de pueblo, de cuestiones personales, puesto que esto no conduce á ningún fin grande y elevado. Lo que si debemos hacer todos es, no dejar que tome incremento la reacción, pues ésta camina á pasos agigantados y si no hacemos un poderoso esfuerzo para derrocar por completo este *semi-fratruengo* gobierno, el día menos pensado tendremos encendidas las hogueras de la bárbara inquisición.

Si el eminente tribuno D. Emilio Castelar no consiguiera la concentración republicana y triunfara ésta, bien podemos realizar si tenemos alguna finca, arreglarnos la maleta y marcharnos á vivir al extranjero.

Todos sabemos que ninguna otra nación nos aprecia ni nos ayuda en lo más mínimo para vencer las dificultades que pesan sobre nosotros. ¿Y sabéis esto qué lo causa? porque somos un pueblo degradado y estúpido, que no sabemos más que tres cosas, ir á misa á los toros y rezar el rosario.

Ramón Lagier.

Elche 25 Mayo 99.

## La zorra, el cuervo y el jabalí

En todas partes existen famas de espejuelo, reputaciones de oropel, talentos con base de arena que, no obstante, brillan y se sostienen en pie, porque to todos los aceptan sin discutirles, por no entretenerse en rascar su superficie y ahondar en sus cimientos.

Uno de estos individuos de reputación falsa, tenido en Elche por una de las más relevantes figuras en todo, y sobre todo en política haciendo gala de su maquiavelismo y raro talento, frecuenta ó envía emisarios, que para el caso es igual á cierta casa de la calle del Salvador con el objeto de hacer ver á un novel político, que á él debe corresponderle, por antigüedad y por sus méritos, el ser el segundo en el nuevo partido que hace tres meses está preparándose á mandar, sin conseguirlo.

Después de encender allí la tea de la discordia á la luz de su talento sin segundo, sedirige á cierta casa de la Corredera, conocida porque encierra mucha dulzura y ductilidad para con el amo, y allí aconseja al ductil que haga ver á su compadre el ridículo papel que haría si él otro le arrebatara el lugar que ha sabido conquistarse últimamente con su valor acreditado.

De este modo sigue ejerciendo de sabio, y todo el mundo se lo cree y hasta él mismo jura que lo es. Pero no hay nada de esto. Sus acciones no tienen originalidad y todo es en él pequeño, ruin y mi-

serable, no denotando en nada la grandeza de talento, la magnitud del génio. Por el contrario, sus ideas son segregación del hígado, no alumbraimiento de su cerebro. Por eso salen mezcladas con el sobrante de las digestiones.

Sus ideas, sus acciones, no tienen originalidad hemos dicho, y vamos á demostrarlo.

Lo que el tal personaje realiza con el vecino de la calle del Salvador que es el compadre del ductil, por corredería de éste, lo copia el sabio de una conocida fábula de Esopo, que saben hasta los niños que comienzan á estudiar latin.

Refiere la fábula que en la frondosa capa de elevada encina fabricó su nido un negro y reluciente cuervo; y que al pié de la misma, cubierto de lujasante vegetación, estableció y arrajó su cama un enorme jabalí.

Ambos vivían en cariñosas relaciones, nacidos por vecindad tan estrecha, y ya esa misma amistad comenzaba á nacer en el pecho de los pequeños de uno y otro, que se hallaban frecuentemente del nido á la cama y de la cama al nido, que ni unos ni otros podían abandonar por su corta edad.

Una hambrienta y solapada zorra puso término con sus malas intenciones á tan dulce y apacible vida.

—Mira,—dijole al cuervo,— que el jabalí tu vecino está socavando las raíces de esta encina para que se venga al suelo y poder devorar así á tus tiernos hijos.—Te advierto,—deciale al jabalí; que tu amigo el cuervo tan solo espera que abandones un momento á tu débil prole, para destruír zarla con su fuerte pico y ofrecer con ella opiparo festín á los suyos.

Tanto y tanto repitió á uno y á otro sus infames consejos, que al fin, atacáronse con furia y ambos perecieron. En tanto, la zorra relamiase paladeando los tiernos jabalíes y los pequeños cuervos que habíanse quedado sin protección, y con los cuales logró aplacar el apetito.

La idea, pues, del sabio de Elche no es original. Tampoco revela nada grande, porque ninguna idea grande puede nacer del estómago.

Sean el vecino de la calle del Salvador y el compadre del ductil, resistir los pérdidas consejos de la zorra del cuento, porque de lo contrario puede sucederles lo que al jabalí y al cuervo de la fábula.

La zorra pudiera relamerse, sinó, con los restos de ambos.

Y al mismo tiempo acrecentaría su falsa reputación de lista, cuando no es más que malvada.

A. Moniaco.

## Cosas de Elche

### RENUNCIA

Sabemos que ha presentado la renuncia del cargo de vocal de la Junta directiva de la Comunidad de propietarios de agua de la acequia mayor, nuestro queridísimo amigo D. Gerónimo Sánchez Agulló.

No tratamos hoy de las causas que han motivado esta determinación, por no estar autorizados para ello. Ya lo haremos en tiempo oportuno y con algun detenimiento, por tratarse de asuntos que interesan grandemente á muchos vecinos de esta ciudad, que son propietarios de agua.

Y basta por hoy.

BIENVENIDA

Despues de haber pasado una tem-

porada en Madrid, ha regresado á Elche nuestro bien querido amigo don Luis Llorente con su distinguida señora y su lindísima hija Jacintita. Sean bienvenidos.

**VIAJEROS**

El conocido letrado de Elche nuestro querido amigo D. Manuel Gómez Valdivia, ha marchado con su bella y apreciable señora y su encantadora hija á Valencia, la ciudad de las flores y de las fresas, á pasar una temporada disfrutando de los encantos y bellezas del mes de Mayo en la populosa ciudad del Turia.

**PESAME**

A la temprana edad de 19 años ha dejado este mundo, el apreciable joven D. Pedro Pomares Ruiz, hijo de nuestro buen amigo D. Manuel Pomares García, sumiendo en la mayor amargura á su distinguida familia.

Las buenas y relevantes dotes de carácter y simpatía que tanto caracterizaron al desventurado Perico, como le llamábamos familiarmente, fueron motivo de la manifestación tan numerosa que le hicieron sus amigos el día de la conducción del cadáver.

Nosotros lamentamos sinceramente el negro infortunio sobrevenido á la familia del Sr. Pomares, tanto por los cordiales lazos de buena amistad que á éste nos unen, como por el cariño que profesábamos á aquel Perico que nos ha dejado un vacío en el corazón. Descanse en paz.

**DEFUNCION**

Ha fallecido en esta ciudad D.<sup>a</sup> Concepción Belda, viuda de D. Mariano Anton, persona muy conocida y apreciada en Elche por su honradez y bondadoso corazón.

Reciba la apreciable familia de la finada nuestra expresión de sentido pésame.

**RIÑA**

En el coche diligencia de Elche á Alicante regresaban el martes de la presente semana varios viajeros de los cuales dos eran gitanos y además de ser gitanos iban *ajuntados* y sobre vino, sucedió lo que había de suceder; esto es, que se armó *bronca* entre ellos, salieron á relucir navajas y pistolas y quedaron ambos heridos, yendo á parar al hospital.

Algunas viajeras sufrieron el consiguiente susto y tenemos entendido que una de ellas hallase á consecuencia de ello bastante delicada.

El Juzgado de instrucción entiende del asunto.

**CON LA MÚSICA A OTRA PARTE**

Sigue la excomunión mayor contra la música que dirige el Sr. Vaello, porque no quiere cobrar con descuento.

Con motivo de la fiesta que celebra hoy el Círculo Obrero, el Alcalde don Tomás ha vuelto su iracunda faz contra Vaello, porque él *entiende* que mientras empuña el cetro de su autoridad suprema, no le vayan con Vaello, ni con escalas.

Tenemos entendido que la Junta directiva del Círculo Obrero, en vista de las furias de D. Tomás, ha resuelto contratar el *tamboret* y la *charamiela* para que toque en la troneta ¡repalleta!

También ha resuelto el día que nos quedamos sin la protección de D. Tomás y carezamos de sus altos designios, el mismo día por la noche, tocará la música «Nueva Escala» á las puertas de dicho Círculo, si es que para entonces no nos entrellamos contra otro D. Tomás.

**VELADAS Y BAILES EN EL CASINO**

No es que van á dar e nuevas veladas y bailes, es que sobre las que ya se dieron quedan según nos dicen, resoldos que *queman*.

Es lo cierto que según algunos de

los profesores que componen el sexteto que amenizó aquellas veladas, todavía no se sabe si la Junta del *Nuevo Casino* pagó á no pagó las dichas veladas; caso de haberlas satisfecho, desean saber á quién, y caso de que con el dinero cobrado se haya pagado los atriles, saber quien los ha cobrados; en una palabra, lo que desean algunos de los citados profesores es saber algo, de algo.

¿Entiendes Fabio lo que voy diciendo?

**CIRCULO OBRERO**

Hemos recibido una atenta invitación de la Junta directiva del Círculo Obrero para asistir á la velada que verificara esta noche tan importante sociedad, para celebrar el aniversario de su fundación.

Agradecemos mucho la atención de dicha Junta y hacemos público que El Pueblo de Elche estará representado en esa fiesta por nuestro querido compañero de redacción D. José Pérez Sánchez.

**Amenidades**

**A ELCHE**

Vamos á cometer el desatino

De escribir por lo fino;  
Y si la Musa aprieta

Echarlas de poeta,  
Sacando á relucir los ruiseñores,

La alborada, el crepúsculo y las flores.  
Porque el título A ELCHE nos inspira

Para hacer unos versos de este modo.  
Y hay, esta vez, que descolgar la lira

Pues Elche, en fin, se lo merece todo.  
Y sobra sinfonía;

Vamos á comenzar la poesía  
Volviendo hacia el pasado el pensamiento

(to,

Para ver si encontramos todavía  
Alguna fibra sana al sentimiento;

Que las cosas del día,  
Las miserias, yenganzas y traiciones,

De esta maldita gente,  
Han llenado de hielo los corazones,

Los han hecho más duros que una roca  
Y si se ha de escribir de lo presente

Vamos á echar demonios por la boca.  
¡Quién disfrutara aún la edad aquella

De la niñez feliz, radiante y bella!  
¡Y quién las candorosas inocencias,

Las primeras creencias  
La ternura, el aroma y el cariño

Que tiene siempre el corazón de un niño!  
Pues eso es todo lo mejor que encierra

Esta patria querida:  
¡Esa impresión que el hombre nunca

(olvida  
Del sitio donde deja en esta tierra  
Los primeros girones de la vida!

¡Todo pasó! La mente soñadora  
No se desvela ya cantando amores,

Y, francamente, ahora,  
Me río de los peces de colores.

Se conserva lo mismo alguna cosa  
De aquella edad dichosa.

¡Todo no se ha olvidado!  
Hay mayores de edad, hombres del día,

Que á pesar de los años que han pasado  
Continúan muñecos todavía.

Encambio hay otros de agradable trato.  
De un candor sin igual, fuera de dudas,

Que parece no han roto ningún plato,  
Y que con su sonrisa y buenas mañas

Le hacen á uno la traición de Judas  
Y le sacan, si pueden, las entrañas.

Así vivimos hoy. Perdido el freno

De la formalidad. ¡Todo es mentira!  
En la atmósfera solo se respira

Hedor á farsa, hipocresía y cieno.  
Se funde la fe, se pierden las creencias,

Se venden á subasta las conciencias.  
¡Y Elche no es solo, España está lo

(mismo)  
No hay más que una pasión: el egoísmo

¡Y vaya usted con versos y canciones  
A levantar aquí los corazones!

Predica en el desierto, inútilmente,  
El escritor que siente

Por su patria entusiasmo verdadero  
¡Tírele usted cuartetos á esta gente

Que no ve más poesía que el dinero.  
Y hay que luchar, porque el peligro

(aprieta,  
Extirpar con denuedo lo podrido,  
Quitarle á ciertos hombres la careta

Y marcarlos con hierro enrojecido.  
Marcarlos sí, para que nunca puedan

Confundirse soberbios y malvados.  
Con los hombres honrados,

Y para que sucedan  
A estas generaciones vergonzosas

Otras generaciones más dichosas.  
Y es hora de acabar estas canciones,

O estas divagaciones.  
Perdona patria mía

Todas estas tristezas  
Y que no haya cantado tus bellezas,

Tu cielo azul, tus campos, tu alegría  
Y tus bosques frondosos

Tan llenos de recuerdos cariñosos!  
Me ha pasado escribiendo esta poesía,

Y olvidando el asunto de este modo,  
Lo que al fraile que hablaba el otro día,

Menos de San Pascual habló de todo.  
**J. M. Lopez Campello**

**Politiquilla**

**COMITÉ TETUANISTA**

La cosa se formaliza: Sabemos que se ha celebrado una reunión de conservadores ilicitanos, de los que siguen las inspiraciones del señor duque de Tetuan y reciben las cartas del señor Poveda.

En esta reunión se ha elegido un comité. No nos han dado nota de los señores que forman ese organismo tetuanista, pero sabemos que han sido proclamados presidentes honorarios del mismo, dicho señor duque y el digno diputado por Lucena don Juan Poveda García. También sabemos que figuran en el referido comité, como presidente y vicepresidente, nuestros distinguidos y buenos amigos D. Gerónimo Sanchez Agulló y el abogado y diputado provincial don José Gomez Valdivia, y como vocales varios exconcejales y muchos industriales y comerciantes de esta localidad.

Sin duda que dará juego esta nueva agrupación; y decimos esto, teniendo en cuenta las dotes de estadista del señor duque, la actividad del señor Poveda y las apreciables y nunca bastante aplaudidas condiciones antirujanistas de los que representan al ilustre exministro de Estado en Elche.

Por lo visto se deslindaron los campos y empieza la campaña. Meditemos:

Del juzgado en el ángulo oscuro  
De D. Juan la amistad olvidada,  
Silencioso y cubierto de autos  
Gerónimo estaba.

¡Cuántas cosas, allí retirado  
Y entre pleitos, entonces se ahorroba,  
Sin pensar en pingüín diputado,

Ni en votos, ni en nada!  
¡Ay! ahora recibe á diario  
De Madrid un diluvio de cartas,  
Y la voz de Poveda le ha dicho  
A ese hombre: «¡Levántate y anda!»

**A TOMÁS**

En *El Graduador* del día 23 levanta el amigo Tomás una punta del velo que le oculta, y al hacerlo, enseña la oreja, y por ella hemos conocido á otro que se oculta detrás de él, como quien juega á los cuatro pilares.

¿Conque te ocultas tras de un velo, coquetón? ¿Conque ese velo tiene puntas? ¿Conque has levantado una punta de ese velo? Pues tú sabes, hombre; ¡eres una notabilidad! Y dínos, ¿porqué te ocultas, y para qué? y ¿porqué ha de ser un velo, y no una manta zamorana, pongo por caso tras de lo que te ocultas, pillín? ¿que has hecho que necesitas esconderte y andas como huido? ¿eres por ventura que eso de ocultarse realiza tu personalidad, te dá importancia, *viste bien*? ¡Ah, picarillo, eso será! Pero ya ves como te has equivocado, tú que tienes tanto talento y sabes tanto y has vist' la *gloriosa* y has sido teniente alcalde y concejal después. Porque te habrás fijado en que no te hacemos caso ¿verdad? No otra cosa merece el que se tapa, aunque se tape con un velo. Y eso que también habrás sido alcalde en alguna ocasión; porque hay nombres predestinados, y el tuyo de Tomás te lleva por ese camino. Quien sabe si lo habrás adoptado en tus ánimos precisamente por eso.

Y ¡que bien escribes, Tomás! y cuántas noches de no dormir y días de no pensar te habrá costado el aprender. Nada nada; aun cuando no te contestemos más, lo cual es muy posible si no tiras de la manta, digo del velo, y te nos presentes tal cual eres, tu no te desanimas por eso y sigues escribiendo, para no defraudar á la posteridad del fruto que puede sacar de tus vastos conocimientos.

Ten entendido que has nacido para escribir, y lo demás es errar la vacación. Sigue por ese camino y no dudes que llegarás al... despacho de Tari todos los días á recibir su inspiración para esos sueltos y esas correspondencias de Tomás que tanta fama te han de dar.  
Ya lo verás.

**EL MANZANILLO**

Cuenta la leyenda que cualquiera que pida abrigo á la sombra de ese árbol de América llamado Manzanillo, muere irremisiblemente. Su jugo es tan corrosivo que causa ulceraciones en la piel, y con él envenenaban sus flechas los salvajes.

En España crece también este maldito árbol; pero su ramaje toma la forma humana y sus frutos, en vez de los parecidos á manzanas que dá alende los mares son en Elche en forma de traiciones y desengaños, que levantan fuertes verdugones en la piel del incauto que á él se acerca pidiéndole protección, y envenena á un tiempo su corazón y su cerebro con malas pasiones y peores pensamientos.

Téngalo muy en cuenta el amigo Canales, y no lo olvide cuando se acerque al Sr. Tari.

Hay sombras que matan.  
Es decir, que hay hombres de mala sombra.

Por experiencia propia debiera saberlo el amigo Sebastán.

Y sentimos que tenga tan mala memoria.

**GEROGLIFICO**

Dicen que del juzgado municipal se encargará un *repatriado*.

SECCION DE ANEXIOS

Dicen que será secretario del Ayuntamiento un pariente del nuevo y llamante diputado señor Mataix.

Dicen y así lo pregonan los mismos tarinistas, á que el señor Canales se ha entregado al señor Tari.

Dicen que no sera la última tenencia de alcalde la que ocupará el nuevo concejal señor Llorente.

Dicen que Sebastian no procesará á los concejales que le estorben, para procurarse en el Ayuntamiento una mayoría que no tiene.

Dicen que Tari tiene ya confeccionados y aprobados los nuevos presupuestos.

Dicen que tambien tiene hechos los expedientes y clasificación para el arrendamiento de los arbitrios municipales.

Dicen que hasta que llegue el día en que se encargue de la situación el señor Canales, hará Tari el reparto de consumos, matrículas y cedulas personales.

Dicen que Sebastian Canales no sera alcalde de Elche.

Dicen que lo será Manuel Gomez.

Dicen que mandan Silvela y Polavicia, y en Elche Andrés Tari.

Dejamos al amigo Canales que nos descifre este jeroglífico.

Porque él afirma y asegura que en Elche nadie manda más que él.

Y la verdad es que hasta ahora nadie lo ha conocido.

Ni Tomás el demócrata.

CIEGOS Y SORDOS

La historia nos enseña, todo lo que hubiéramos aprendido si contásemos tantos años como ella. Lo cual quiere decir, que aún siendo jóvenes podemos contar con un caudal de experiencia que no puede reunir en su vida el más viejo de los hombres. ¡Ay de los que desprecian sus enseñanzas! Niños siempre, dejaranse fascinar por el primero que llegue, y solo servirán de juguete al mal intencionado que quiera conquistarles.

A vosotros, jóvenes silvelistas, os lo advertimos. ¿No os dice nada la historia de Tari? ¿Eso pretendido triunfo vuestro, os ha cegado el entendimiento hasta el punto que despreciáis sus enseñanzas? ¿Queréis ser la cabeza de turco en que siga descargando puñetazos ese hombre fatal que lleva la desgracia á todo el que se le acerca?

Ahi está su historia. Ved lo que hizo desde que empezó á figurar en política con todos los que le elevaron y con los que han contribuido á colocarle en la situación que ahora ocupa. Y cuando lo hayais visto, y contado hayais el número de sus ingratitudes y traiciones, considerad el ridiculo papel que estais haciendo entregados en sus brazos sujetos de pies y manos, y

pensad en el triste porvenir que se os espera.

Y ¡desgraciados de los que tienen ojos y no ven, y de los que tienen oídos y no oyen!

ACLARACION

Nuestro querido amigo D. Andrés Ruiz, de Santapola, nos ruega hagamos constar que al dar cuenta el periódico *La Opinión* de los concejales últimamente elegidos en dicha villa, dijo que unos eran conservadores y otros fusionistas; y como el Sr. Ruiz es uno de los concejales electos, y no es conservador ni fusionista, quiere que se haga constar que está afiliado al partido liberal del que es jefe el señor Gamazo.

Queda complacido el amigo señor Ruiz.

LA VARA

Estos demonios de silvelistas y mataixistas nos traen mareados; tanto los unos como los otros, cuentan, como en el bolsillo la credencial de Alcalde para el 1.º de Julio; y como uno de ambos ha de perder la partida, ocurresenos aplicarles á ambos grupos la celebrada música de el coro de doctores de «El Rey que rabió».

Música

Segun todos los síntomas que observándose van, será Alcalde Canales ó Gomez (me es igual);

pues si al uno y al otro lo domina Tari, lo bueno que ellos hagan clavémelo usté aquí. (1)

Muchas trapisondas, y muchos viajes, mucho gasto en fondas, mucho gasto en trajes, y de pues de todo bien puede pasar que el uno llegue á Alcalde y el otro á rabiár.

Aunque bien mirado puede suceder que al uno y al otro los eche á perder.

Y de esta opinión nadie nos sacará: Uno será el Alcalde y el otro rabiará.

J. P. M.

A. Lambique.

(1) Cada uno que señale donde quiera.

Imp. á cargo de V. Selar.

**Información Mercantil**

**Mercado de Elche**

Preios corrientes en la semana anterior, según datos que nos facilita la casa de comercio de D. Carlos Anton Marco.

Vino tinto superior de 15.º á 16.º á 2.75 pesetas cagliare de 16.75 litros.

Vino id. corriente de 13.º á 14.º á 1.75 pesetas id. id.

Vino blanco seco á 4 pesetas idem idem.

Vino mescolado añoje superior á 15 pesetas id. id.

Vino id. id. corriente á 8 pesetas id. id.

Vino id. nuevo á 7 pesetas id. id.

Acetite de oliva superior á 7 pesetas arroba de 8 kilos.

Acetite id. id. corriente á 6.50 id. id.

Cebada blanca superior á 17 id. los 100 kilos en alza.

Cebada común superior á 16 id. id.

Avena roja á 14 id. id.

Habas negras á 20 id. id.

Altramuzos á 12 id. id.

Somilla de alfalfa á 90 id. id.

Algarrobas á 12 id. id.

Higos secos de 10 á 11 id. id.

Cáscara de Granada á 12 id. id.

Anís en grano á 61 id. id.

Trigo superior de 29 á 30 id. id.

Maiz del país de 18 á 19 id. id.

Maiz extranjero á 19 id. id.

Alpiste á 32 id. id.

Garbanzos de M. zagan corrientes á 36 id. id.

Garbanzos de Andalucía superiores de 51 á 58 pesetas id. id.

Arroz núm. 1 superior á 22 id. id.

Alubias de Pinet á 38 id. id.

Alubias extranjeras á 30 id. id.

Cacahuete blanco 1.º á 40 id. id.

Cacahuete blanco 2.º á 38 id. id.

Harina de fuerza clase extra á 42 id. id.

Harina id. id. corriente á 38 id. id.

Harina de trigo duro clase extra á 43 id. id.

Harina de trigo clase 1.º á 42 id. id.

Harina id. id. 2.º á 38 id. id.

Alfalfa seca (forraje) á 6 id. los 100 kilos.

Mercado animado en la compra de vinos y aceites y encalmado en las transacciones de cereales.

**CÁRLOS ANTÓN MARCO**

**ELCHE**

En este surtido y acreditado establecimiento de comestibles, se sirve al público á los más reducidos precios del día procurando que disfruten los compradores de las bajas naturales que la mayor parte de los artículos del ramo están propensos.

**FONDA Y RESTAURANT**

DE

**FRANCISCO DOLS**

Calle Marqués de Molins, número 3

**SANTAPOLA**

Mesa redonda, mesas particulares, comidas á la carta. Tambien se sirven á domicilio á precios convencionales, todo con el mayor aseo y prontitud.

**AL PUBLICO**

El ordinario de Elche á Santapola, Salvador Garcia, ofrece los servicios de su carruaje, que saldrá todos los días de Elche á las siete de la mañana de la calle Ancha, número 8, y de Santapola á las cuatro de la tarde de la calle de San Antonio, número 48.